

■ Cuprum es la única que tiene una cartera de afiliados que supera una media de \$ 2 millones.

POR MARÍA PAZ INFANTE

El ingreso imponible promedio de los cotizantes de las AFP llegó a \$ 1.220.652 en septiembre, según datos de la Superintendencia de Pensiones.

Por tipo de cotizante, los trabajadores dependientes tienen un sueldo imponible mayor, de \$ 1.224.466 en promedio, mientras los independientes es de \$ 788.614.

Hace un año, en septiembre de 2023, el ingreso imponible promedio de los cotizantes de AFP llegó a \$ 1.128.011.

El director del Observatorio del Contexto Económico de la UDP, Juan Bravo, aseguró a DF que “si consideramos los cotizantes dependientes de AFP, el crecimiento del ingreso imponible en términos reales en septiembre 2024 es de 3,8% anual, lo que se descompone en 3,7% de hombres y 4,2% de mujeres”.

El economista recordó que “es importante considerar que los datos de la Superintendencia de Pensiones son de ingreso imponible, por ende, es un ingreso antes de descuentos de leyes sociales e impuestos, es decir, no es el sueldo líquido que



MANUEL URZUA

## Ingreso imponible promedio de cotizantes de AFP llega a \$ 1,2 millones y sube 3,8% en un año

recibe el trabajador”.

Asimismo, dado que son datos de trabajadores formales, no consideran a los ocupados que no cotizan en AFP. Esa es la razón por la que a juicio de Bravo, “difiere en forma relevante de las mediciones de ingreso laboral, como las que se obtienen de la Encuesta Suplementaria de Ingresos del INE”.

Lo anterior, porque esos datos consideran ingresos netos e incluyen a todos los ocupados y “muestran cifras promedio de ingreso laboral considerablemente menores, precisamente porque segmentos como los trabajadores por cuenta propia o los asalariados informales del sector

privado tienen ingresos laborales considerablemente menores a los asalariados que cotizan en AFP”.

### Situación por AFP

Por AFP, solo una administradora tiene una cartera de cotizantes con sueldo imponible promedio bajo el millón. Se trata de AFP UNO, con \$ 904.101.

UNO es la AFP más nueva del sistema e inició oficialmente sus operaciones en 2019. Desde octubre de 2023 y hasta septiembre de 2025, la firma está a cargo de la licitación de cartera de nuevos cotizantes, lo que explicaría que tenga ingresos promedio menores que otras administradoras.

Por el contrario, la AFP con el ingreso imponible promedio más alto es Cuprum, que en septiembre registró \$ 2.078.929. Más lejos, en el segundo lugar, se ubica Habitat, con \$ 1.472.096 y le sigue de cerca Capital con \$ 1.348.460.

En tanto, ProVida, PlanVital y Modelo, superan levemente \$ 1 millón.

